

## PAGINA DE CARMEN LYRA

ejemplar de TRABAJO que salió de la prensa en la Imprenta Falcó.

A la luz de un mal bombillo eléctrico, se agitan las cabezas jóvenes del grupo de muchachos que crearon a nuestro Partido en Costa Rica, cabezas entonces casi de adolescentes llenos de fe y ansiosos de justicia: la del compañero Mora sería y grave como si tuviera siempre ante los ojos la tremenda tarea que se había impuesto; la de los compañeros Cerdas, Fallas, Luisa González, Guzmán, Cartago y las de otros que desertaron porque no aguantaron la rudeza de la lucha. Al lado de Humberto González Montero ellas me sonríen leales compañeros de edad madura como el inolvidable compañero Braña, Berry, Mauro Meléndez. Era en aquellos días en que el compañero Fernández prefería quedarse a dormir en las duras bancas del Local del Partido para no perder las clases de Economía Política que daba el compañero Mora en la madrugada porque durante el día no disponía de tiempo. Guillermo Fernández temía que si iba a la casa, nadie lo despertaría. En ese tiempo éramos pocos. Sin embargo a mí me costó ser admitido porque los muchachos tenían desconfianza de los intelectuales. La verdad es que los trabajadores tienen razón de desconfiar de los intelectuales quienes, generalmente, aunque procedan de las clases pobres están llenos de pretensiones; los trabajadores sienten que en general los intelectuales creen que hacen una gran concesión bajándose de su torre de pensadores para ponerse al lado de ellos.

Mucho hemos avanzado desde esos días de 1932. Ingrato ha sido el camino y más de un compañero de viaje ha cogido un rumbo opuesto y se ha convertido en enemigo encarnizado. La calumnia y la persecución en todas formas, nos han atisbado en cada recodo. Una de las épocas más duras ha sido sin duda aquella en que tuvo poder León Cortés. Fue cuando acusaron al compañero Mora de haber sido el instigador del asesinato de don Alberto González Lahmann. Ya para entonces el cortesismo empleaba los métodos nazis. No tuvieron misericordia y mientras yo vivía me estremecerá el recuerdo de esa época de infamia y

mentiras lanzadas sobre todo contra el compañero Mora.

Y hoy vuelve León Cortés representante de las fuerzas de la rutina y los intereses creados. León Cortés, como Adolfo Hitler, son la cristalización del mismo fenómeno social que se opera en diferentes medios; en un país semicolonial y pequeño como Costa Rica, en donde ha sido posible vivir bastante ampliamente el liberalismo, y en un país grande e imperialista como Alemania. En el pasado, León Cortés nos persiguió con el egoísmo feroz del que va ser administrador del sector capitalista de más estrecha visión; y en el presente nos vuelve a salir al paso con las mismas fuerzas, como si no se estuviese librando la guerra más tremenda que vieran los siglos para que la humanidad suba un escalón en su marcha hacia una existencia mejor.

Contra las actuales fuerzas de León Cortés, se batió mi Partido el domingo pasado. Mis compañeros estaban desarmados y con palos repelieron la caballería cortesista que trató de meterse en el local de Vanguardia Popular. Muchachos casi chiquillos hicieron frente, con su pecho, a los caballos y a los brutos que los montaban. Aquí está Ergar García con su brazo en cabestrillo: le quebraron el hombro los caballeros de León Cortés. Pero el muchacho luce su brazo maltratado como una condecoración ganada en su primer batalla contra los que niegan los derechos a la clase trabajadora.

Allí están en las camas del Hospital siete compañeros he-

ridos que opusieron su cuerpo para que las bestias no profanaran con su casco nuestra casa. No calcularon el peligro y habrían muerto sencillamente por su causa que es la causa del pueblo de Costa Rica. Allí están las mujeres que arrancaron con sus uñas los ladrillos de una pila para defender el local de su Partido. No son mujeres bonitas ni niñas, de las que saben levantar el dedo meñique para tomar la taza de té. No. Son obreras, son trabajadoras de manos rudas y de facciones toscas pero conscientes de lo que significa para la clase pobre de Costa Rica el Código de Trabajo. No son ellas de las obreritas cortesistas que gritaban el domingo pasado durante el desfile: "¡Abajo el Código de Trabajo!" ¡No queremos la limosna de las Garantías Sociales! Cabalmente las mujeres de mi Partido son de las que no quieren limosnas, sino derecho. Las mujeres de MI PARTIDO saben que gritar "León Cortés otra vez" es como repetir la consigna de los serviles en tiempos de Fernando VII: "Vivan las cadenas!" Las mujeres de MI PARTIDO no han cursado colegios ni saben de griegos y romanos ni del cisne de Leda y no tienen la cultura de los intelectuales que no quieren meterse en política para no mancharse la punta de las alas femeninas. Lo único que ellas saben con mucha claridad es que el pueblo de Costa Rica debe vivir mejor, mejor que alguien se debe resolver a batir el barro.

Y el porvenir de MI PARTIDO, porque el porvenir es de la humanidad, de toda la

humanidad. MI PARTIDO luchará para que el pueblo de Costa Rica conquiste derechos reales. Los obreros y campesinos desorientados tendrán que comprender que los dirigentes de Vanguardia Popular no los están engañando y que el compañero Mora se ha sacrificado en bien de los costarricenses. Para mejorar la vida del pueblo se necesita recortar algo los privilegios de los poderosos. Por eso contra el compañero Mora y contra MI PARTIDO se ha echado toda la potencia de la reacción ayudada por la ignorancia de los de abajo y la falta de visión de la clase media.

A MI PARTIDO le ha tocado servir de trinchera para que el pueblo de Costa Rica

pueda avanzar hacia un futuro más digno. Pero esto es vivir! Lo demás es pasarse los días cuidándose el honor y el bienestar como quien cuida canarios enjaulados.

**Nota explicativa:** El 6 de febrero de 1944 el local de Vanguardia Popular fue salvajemente asaltado por un grupo de cortesistas armados. Como lo cuenta Carmen Lyra, los trabajadores hicieron frente con valor y abnegación.

**VISTASE DONDE  
CONDE**

Frente al Registro  
Público

### Taller de Capotas y Tapicería

— DE —

EDEN ARIAS BOLAÑOS

EN GRECIA

le ofrece a Ud. la mejor tela impermeable inglesa importada hasta ahora.

Broche inoxidable de seguridad  
Artículos importados exclusivamente por este taller

VISITE LA

### Zapatería y Talabartería

**LA ESTANCIA**

100 VARAS AL SUR DE LA CAÑADA

OFRECE TODA CLASE DE ARTICULOS DE CUERO

**Para reparación y construcción de edificios. Para compra-venta de bienes muebles e inmuebles. Para cálculos y planos topográficos, busque a**

**C. V. MANTENIMIENTO Y CONSERVACION**

Teléfono 5179

Apartado 4701

SAN JOSE